

PRÉSENTATION

Originaire du Locle et né à La Chaux-de-Fonds en 1940 Claude Sandoz a fait ses études universitaires à Neuchâtel où des maîtres tels André Labhardt, Jean Rychner ou Georges Redard déterminent son orientation future. De 1966 à 1969, boursier du Fonds national de la recherche scientifique, il est à Paris à la IVème section de l'Ecole pratique des Hautes Etudes et se perfectionne au contact des professeurs Pierre Chantraine, Emile Benveniste et Olivier Masson. Il passe ensuite une année à Erlangen, en Allemagne, et participe aux séminaires du professeur Karl Hoffmann consacrés à la lecture et à l'interprétation des textes sanskrits et iraniens. Parallèlement, il élabore sa thèse de doctorat, consacrée au noms grecs de la forme et dirigée par Georges Redard. En 1972 l'Université de Neuchâtel lui confère le doctorat ès lettres.

Claude Sandoz enseigne la linguistique historique et comparative à Lausanne depuis 1970. En 1976 il est nommé Professeur extraordinaire à Neuchâtel et, en 1978, à Lausanne. Toute sa carrière d'enseignant a été conduite en parallèle dans ces deux universités mais dans des contextes et avec des objectifs en partie différents. A Lausanne son enseignement s'inscrit dans plusieurs programmes d'études: linguistique, grec, latin et indianisme (cours d'introduction au sanskrit védique). Il porte sur la problématique de l'évolution des langues, sur les méthodes de la linguistique diachronique, ainsi que sur l'histoire et la comparaison des langues indo-européennes. Le champ est vaste. Pour en illustrer l'étendue et la variété voici les titres des séminaires dirigés par Claude Sandoz ces dix dernières années:

Etymologie et culture ancienne.

Syntaxe et comparaison des langues anciennes.

Dérivés nominaux archaïques dans les langues indo-européennes.

Les Satires de Lucilius.

Autour de l'idéologie tripartite des indo-européens : le vocabulaire des « première et deuxième fonctions ».

Autour de l'idéologie tripartite des indo-européens : le vocabulaire de la « troisième fonction ».

Langues en contact dans le monde méditerranéen ancien.

Aspects de la phraséologie dans les langues classiques.

L'adjectif dans les langues indo-européennes.

L'héritage indo-européen dans les vocabulaires grec et latin des institutions.

Introduction à la linguistique italique.

Linguistique indo-européenne : archaïsmes de la morphologie nominale.

Etudes étymologiques dans le domaine du vocabulaire socioculturel indo-européen.

Variation et changement dans les langues anciennes.

La composition nominale dans les langues indo-européennes.

Le verbe dans les langues classiques : morphologie et fonctions.

Interprétation linguistique de textes officiels dans les langues anciennes.

Les mots témoins : langue et culture indo-européennes.

Etrusque et latin.

Problèmes de morphologie des langues anciennes.

On trouvera ci-après la liste, arrêtée à 2004, des publications scientifiques de Claude Sandoz. A côté de celles qui ont paru dans les meilleures revues spécialisées du domaine, il en est qui furent confiées à des revues d'accès plus difficile. Les réunir en un volume, accompagnées de quelques autres dont le propos les complète, nous a paru utile et intéressant. Bien qu'il eut été possible de proposer divers regroupements de ces articles c'est finalement l'ordre chronologique de parution qui a été retenu. Les titres de ces articles sont assez transparents pour permettre à chacun-e de faire ses choix de lecture et ses propres rapprochements.

Que les titulaires des droits de reproduction de ces divers articles trouvent ici l'expression de notre reconnaissance pour nous avoir autorisé à les reproduire.

Et que l'auteur de ces travaux veuille bien accepter le présent paradoxal des richesses qu'il nous a lui-même offertes, non comme un potlatch rituel de la tribu académique – ou pas seulement ! – mais (surtout) comme l'expression de notre admiration, de notre gratitude et de notre amitié.

Remi Jolivet